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河段长谈治水

记者
探访 河岸郁郁葱葱，河面无垃圾

对话
河段长 治水先治污，垃圾不出厂

打好组合拳
全面治理河岸河道
城西新区党工委书记
倪宅溪城西新区段河段长李浩锋访谈

5月镇街区交接断面水质综合评价结果及排名显示，城西
新区范宅、杨埠两个采样点水质类别为劣 V 类，主要污染物为
氨氮，比入境差，比上年同期差，但下降幅度小于入境，加权平
均后未达到水质目标，评价结果合格，排名全市第七名。

倪宅溪流经城西新区的溪段约

7.5公里，自330国道倪宅溪桥处与花

街镇交接后，流经下宅方等7个村，在

杨埠村处汇入永康江。沿着倪宅溪

一路走来，记者发现，岸边整洁干净，

不少河段两侧新种上了树木。

记者在倪宅溪西田畈段看到，水

面上基本没有垃圾等漂浮物。不过，

河内水草较多，需要进一步清淤。“以

前我们都不愿意到这里散步。”附近

村民倪大妈说，现在水清澈了，河岸

上干净了，环境更优美了，树木郁郁

葱葱，空气也格外清新。

记者：5 月水质评价结果显示，城

西新区水质主要污染物为氨氮，作为

河段长，你认为下一步要采取哪些措

施，减少污染？

李浩锋：氨氮污染高，说明生活

垃圾、生活污水处理不到位。今年城

西新区有 10 个村将进行农村生活污

水管网提升工程，现已全部招投标，

其中 7 个村已准备开工。我们将充分

吸取去年工程的经验教训，在今年施

工前做到早计划、早安排，施工中做

到保质量、保安全，完工后做到细验

收、存台账。

同时，城西新区将大力推进垃圾

分类工作，今年有 7 个村为垃圾分类

示范村，将通过垃圾房联建等措施，

达到垃圾减量化目的。

记者：城西新区企业密集，如何

重点管好工业污水排放？

李浩锋：治水先治污，特别是工

业污水，对环境的影响最大。今年史

上最严的环保法实施，我们将加强环

保执法，“地毯式”检查沿溪的工业污

水排污口，封堵违法排污口，促使企

业工业污水达标排放。

我们还与城管执法部门共同做

好宣传工作，严格执法。在城西新区

范围内，宣传车每天上路进行环保宣

传，并与各企业主签订“垃圾不出厂

门口”协议书，倡导垃圾分类，促使垃

圾倾倒规范化，严厉打击违法倾倒工

业垃圾的行为。

记者：今年“提水质”是硬任务，

下一步将通过哪些途径实现目标？

李浩锋：“治水不治岸，等于治一

半”，我们将打好组合拳，通过对河

岸、河道的全面治理，达到提升水质

的目标。一是河岸绿化、洁化。通过

为各个村送“绿”，在河岸大面积植

绿，以“绿”促“洁”；完善卫生保洁责

任机制和考核办法，在巩固现有清扫

机制的成果上，扩大清扫范围，清扫

监管责任到人，加大巡查力度，通过

量化考核，对河岸保洁进行卫生评

比，每月公开考核分数的同时，还要

进行“奖优罚劣”。二是河道治理，开

展河道两岸的截污纳管工作，今年将

对花都路和 330 国道之间的企业进行

截污纳管，建设近 2 公里的截污纳管

管网；投入 600 多万元打造小东陈至

王慈溪近2 公里的游步道景观，目前，

该项目设计已基本完成，通过了市发

改局的审批，接下来将进行招投标工

作，计划年底前完成。

此外，坚持以“零容忍”态度对待

涉水违建，在去年拆除永康江沿岸

2930 平方米违建的基础上，今年将逐

步拆除剩余的 2570 平方米违建。严

控新发涉水违建，一经发现，第一时

间组织力量进行拆除。 记者 颜元滔

倪宅溪水面清爽倪宅溪水面清爽，，两岸树木葱郁两岸树木葱郁。。雨后的烈桥溪烈桥村段水体泛黄雨后的烈桥溪烈桥村段水体泛黄。。

记者：4 月，西城街道水质评价比

上年同期好，排名全市第五位，但5月

排名又有了下降，原因是什么？

施海鸥：今年1月至4月主要河道

水质较上年同期好，与去年深入开展

“五水共治”是分不开的。今年以来，

西城街道着力巩固提升治水成果，坚

决抓好各项整改。

市里考核西城街道出境水质主要

是烈桥溪花城路桥断面，该断面水质

今年1月至4月较去年同期有所好转，

但不是很明显。烈桥溪花城路桥断面

检测主要超标污染物为氨氮，分析原

因，是因为靠近考核断面有两个较大

的村，分别是大徐村和烈桥村，并且两

个村都有工业功能分区，不仅本村人

口多，还有大量外来人口，而相应的区

域尚未建成污水管网和污水处理设

施，再加上天气等因素，这些都是导致

5月水质下降的原因。

记者：下一步，西城街道将采取哪

些措施，确保几条主要河流都能和朱

明溪一样美，一样好。

施海鸥：朱明溪水质一直不错，常

年保持在Ⅱ、Ⅲ类，并且以Ⅱ类水质居

多。对于本辖区内其他三条主要河流

——烈桥溪、西门溪、小北溪，除了做

好沿岸、河道的日常保洁外，目前的主

要任务还是提水质。因为这三条河流

的水质还是常年处于劣V类。为切实

有效提升水质，我们已着手烈桥工业

功能分区的污水管网设计，污水将纳

入城市污水管网；对于西门溪将实施

最差河流整治，由本人挂帅，大力推进

城区“一通五化”工程建设，努力实现

全覆盖。西门溪的重点是抓好沿线各

村污水管网的建设和污水处理能力的

提升改造。

记者：针对河段水质污染的反弹

现象，将采取哪些长效管理措施？

施海鸥：首先要完善管理机制。

西城街道建立了街道、工作片、村三级

环境管理工作领导小组，构建街道领

导、工作片、联村（社、居）干部、村（社、

居）、环境监督管理员等各负其责的五

级管理网络，分级负责、分片包干落实

辖区的环境管理工作；加强督查考核，

强化经费保障，对重点区域、重点行

业、重点企业实施攻坚整治；着力深

化工业企业污染整治，注重引导企业

转型发展，实施清洁生产；以实施国

家农业综合开发项目黄坟、上黄万亩

高标准农田改造为契机，努力实现农

业向规模型、生态型、精品型、高效型

发展；强化环境监管，做好农村生活污

水治理工作。对于环境违法行为，联

合环保等相关部门加大打击力度，坚

决予以查处。对于规模化养殖场要加

强巡查，严防已取缔、已拆除的养殖场

死灰复燃。 首席记者 王晓鸣

“一河一策”
切实有效提升水质
西城街道党工委书记
西城街道总河段长施海鸥访谈

5 月镇街区交接断面水质综合评价结果及排名显示，
西城街道烈桥溪水质类别为劣 V 类，主要污染物为氨氮，比
上年同期差，未达到水质目标，评价结果不合格，排名全市
第十二位。

记者
探访 两岸绿树浓密，雨后水体泛黄

前几日，记者来到烈桥溪烈桥村

段，顿时被眼前的美景吸引：水面不

宽，两岸树木粗壮，显得格外浓密，仿

佛一把天然的绿色大伞，要把整条溪

流包围进自己的“怀抱”。

“这里的水来自黄坟水库，平时

还是比较清的。只是这几天下雨，水

泛黄了。”附近村民说，这里每天都有

保洁员不定时打捞垃圾，水面上还是

比较干净的。

烈桥村大园片河段是城西与西

城的交接断面处。去年，该河段开展

了垃圾河整治行动，目前河面上基本

不见漂浮物，水环境有了较大改观。

对话
河段长 三条主要河流“一河一策”


